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FECHA: Agosto 17 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Prensado en brutal choque: Murió” 

 
“Eliminar tribunales locales, un atentado” 

 “Revisaran giros negros, casinos y deshuesaderos” 

 “Medio ambiente busca aclarar observaciones de la ASEH” 

 
“Corpamex critica reforma” 

 
“Cometen constructoras ¡Fraudes en obras!” 

 
“No circula fines de semana” 

 
“CORPAMEX BUSCA MODIFICAR REFORMA ENERGÉTICA” 

 
“Atenta el Instituto Nacional Electoral contra democracia” 

 
“Aumentan trabajadores sin ingresos” 

 
“Premia Pemex a cúpula sindical” 

 “Pacto acelera el IFE único; Congreso da prioridad a reforma” 

 
“Propicio empresa minera el conflicto en Aquila” 

I N S T I T U C I O N A L  

Criterio-Defiende magistrado órganos electorales: Eliminar los institutos y tribunales electorales estatales sería 
afirmar que no tienen capacidad académica ni organizativa, señaló el magistrado Alejandro Habib Nicolás. Durante la 
mesa de análisis Democracia Representativa Electoral en México, ¡Federalista o Centralista?, el titular del Tribunal 
Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH) explicó que los tres argumentos para desaparecer los organismos estatales e, 
incluso, el Instituto Federal Electoral (IFE) para integrar un Instituto Nacional Electoral son debatibles. Habib aseguró que 
podrían ser calificados como “un atentado contra la democracia”. Y es que, argumentó, cada entidad tiene estructuras 
distintas para la elección de consejeros electorales, la designación de magistrados, la fiscalización de recursos, la 
organización de comicios (que no coincide con la distribución de los distritos electorales federales); amén de que en 
algunas regiones se rigen por usos y costumbres. La mesa estuvo integrada por académicos de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), magistrados de tribunales estatales y el presidente consejero del Instituto Estatal 
Electoral de Hidalgo (IEEH), Ernesto Pfeiffer Islas. La propuesta para eliminar los órganos electorales locales 

argumenta que los consejeros y magistrados no cuentan con los conocimientos necesarios en la materia ni tienen 
capacidad organizativa; además, su extinción representaría un ahorro y evitaría que los gobiernos estatales intervengan 
en las decisiones de los institutos y los tribunales, que en muchos casos actúan bajo consigna. Ante los señalamientos, 
Pfeiffer Islas pidió que se analice el principio de representatividad, pues el ciudadano busca instituciones cercanas a las 
que pueda confiar su voto. El consejero del IEE consideró que los organismos locales dan certeza de respeto a la 
decisión ciudadana. Respecto al tercer argumento planteado (evitar la intervención de los gobiernos), Raúl Arroyo 
González, comisionado de los Derechos Humanos en la entidad y exmagistrado del TEEH, dijo que son los hidalguenses 
quienes tendrían que resolver el problema, y no las cúpulas de académicos, políticos o los medios de comunicación. “No 
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se resuelve de un plumazo la eliminación de los órganos o tribunales electorales”-dijo el ombudsman. (Miriam Avilés, 
pagina 04) 

Crónica-Todos contra creación del Instituto Nacional Electoral: La propuesta del Instituto Nacional Electoral 

restaría autonomía a los estados, además atentaría contra el federalismo, coincidieron académicos, consejeros y 
magistrados electorales de todo el país. Encabezados por el presidente de la Asociación de Tribunales y Salas Regionales 
Electorales, José Miguel Salcido, funcionarios de Hidalgo y otras entidades participaron en la mesa redonda “Democracia 
Representativa Electoral en México, ¡Federalista o Centralista?”, realizada en la Sala Benito Pablo Juárez del Tribunal 
Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH). Profesionales en la materia expusieron opiniones respecto a la viabilidad o 
dificultades para la creación del Instituto Nacional Electoral, propuesta que plantearon partidos políticos al interior 
del Pacto por México. Las conclusiones del abogado versaron sobre la importancia de consultar a la población en este 
tema, pues afecta directamente en la vida democrática de municipios y estados, además consideró que la propuesta 
carece de análisis, e incluso mencionó que la efectividad de esta gran dependencia sería cuestionada. “La tentación de 
crear un gran monstruo para organizar y llevar a cabo elecciones en todo el país sería complejo e insuficiente; este 
Instituto Nacional Electoral realizaría 333 elecciones federales, 2 mil 457 municipales, mil 137 comicios de distritos 
locales, 16 procesos en delegaciones del Distrito Federal, más un número indefinido de elecciones submunicipales, 
además del referéndum o consultas ciudadanas”: Luis Jorge Molina, académico de la Universidad Nacional Autónoma de 
México, señaló que la intención de convocar a especialistas en la materia para analizar esta propuesta es para exhibir las 
ventajas y desventajas de un sistema electoral único. Expuso que el debate gira en tres puntos: la capacidad y 
profesionalización de los funcionarios electorales en los estados; ahorros económicos en los procesos electorales y el 
argumento político que en las entidades prevalece la intervención de gobernadores para designar a magistrados o 
consejeros. Por su parte, el presidente del TEEH, Alejandro Habib, reiteró que la desaparición de órganos locales significa 
un retroceso para la vida democrática de México, de igual forma consideró que podría generar conflictos sociales en 
algunas entidades, sobre todo por el tema de usos y costumbres. En tanto, el consejero presidente del Instituto 
Estatal Electoral (IEEH), Mario Pfeiffer, afirmó que es importante cuidar la representatividad en los organismos 
electorales, para que la población sienta que realmente tiene voz en estas instancias. Fabián Hernández, magistrado del 
TEEH, sostuvo que la posible eliminación de institutos y tribunales estatales atentaría con la estabilidad del país, por lo 
que propuso una consulta ciudadana para este tema, además insistió en la necesidad de fortalecer a estas instancias en 
cuestiones presupuestales y autonomía. (Rosa Gabriela Porter, pagina 03) 

Crónica-PAN y PRD respaldan el sistema único; contrapesos: Cúpulas políticas plantean su postura respecto a la 
desaparición de organismos electorales locales. Mientras el Partido Acción Nacional (PAN) y de la Revolución Democrática 
(PRD) apoyan la propuesta, el Revolucionario Institucional (PRI) respalda el esquema federalista. La postura del sol 
azteca refiere a la creación de una ley general de elecciones para todo tipo de comicios que realicen en México. “Para 
nosotros es buena idea crear un Instituto Nacional Electoral, estamos a favor de elecciones bajo el mismo sistema y 
régimen”, mencionó el secretario general del PRD, Marco Antonio Rico. En tanto, PAN consideró positiva la desaparición 
de órganos locales, pues representaría un decremento de costos para la organización de comicios, de igual forma todo lo 
concentrarían en una instancia y esto significa mayor control. Por su parte, el representante del PRI ante el Instituto 
Estatal Electoral (IEEH), Roberto Rico, afirmó que esta propuesta no es conveniente, pues rompería con el pacto de 
federalismo y difícilmente este modelo podría adaptarse a las condiciones de cada contienda. “Los organismos locales 
conocen las realidades de cada estado, si centralizamos todas las funciones electorales en un solo ente, pues se perdería 
la soberanía y autonomía”. (Rosa Gabriela Porter) 
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El Independiente-Debaten viabilidad de un organismo federal único: Existen muchas ventajas que trae consigo 
transitar a un instituto nacional electoral, como comicios con mayor legitimidad y dejar a un lado organismos locales 
controlados por gobiernos y Congresos locales, señaló el investigador Pablo Vargas. Como parte de la discusión entre 

federalismo o centralismo, descartó que un solo instituto atente contra la autonomía de las entidades del país. En 
cambio, “veo relación local federal, en la cual estaría en el centro el respeto al voto de los habitantes de la entidad y 
reduciría costos, generaría autonomía de los organismos y la posibilidad de mayor participación ciudadana”. Incluso, el 
federalismo “sería respetar las decisiones de los pobladores, porque el organismo único no tendría que ver con algún 
grupo o partido político”, lo que daría como resultado comicios más limpios. El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo 
(IEE) y el tribunal local quedaron a deber en ciudadanización y legitimidad que en cada elección es cuestionada 
curiosamente por los partidos políticos, recordó. Hidalgo aún no atraviesa la etapa de ciudadanización de organismos 
electorales, deuda que continua vigente. “Se gastan muchos recursos, cada entidad tiene organismo propio, mientras que 
un solo instituto nacional permitiría reducir costos de procesos electorales y contar con una sola normatividad.” Ante el 
argumento que los institutos locales conocen de primera mano características de los municipios, apuntó que la delegación 
del IFE en la entidad está integrada por consejeros locales, distritales y municipales. El otro lado de la moneada Durante 
el foro “Democracia representativa electoral en México” y sin la presencia de partidos políticos, Alejandro Habib Nicolás y 
Mario Pfeiffer Islas señalaron que en lugar de desaparecer organismos electorales locales, es necesario fortalecerlos. 
Aunado a las 333 elecciones que el Instituto Federal Electoral (IFE) debe organizar con costo de 5 mil millones de pesos, 
se sumarían 2 mil 457 municipales, mil 137 distritales y 16 delegaciones del Distrito Federal (DF). Esto, sin tener en 
cuenta la puesta en marcha del plebiscito, lo cual representaría costo altísimo, dijeron los participantes del foro. Es 
ofensivo acusar cooptación de los institutos locales “cuando vemos consejeros honestos opuestos a poderes locales”, 
declaró José Miguel Salcido, presidente de la asociación de tribunales. (Víctor Valera, pagina 05) 

El Independiente-Solicita IEE información a SAT por propaganda negra: El Instituto Estatal Electoral de 
Hidalgo (IEE) solicitó al Servicio de Administración Tributaria (SAT) y al registro público de la propiedad informar 
quiénes son los dueños de Lito Impresos Bernal. La finalidad es determinar si el establecimiento tiene distintas 
denominaciones, como lo planteó el Partido Acción Nacional (PAN). Mario Pfeiffer Islas, presidente consejero del 
organismo, señaló que el curso de la resolución iniciado por el instituto a petición de partidos políticos depende de las 
respuestas de autoridades. “Estamos ante la investigación del instituto, no solicitamos alguna situación que tenga que ver 
con la vida privada o datos confidenciales o bajo reserva”, declaró al ser cuestionado sobre la probable confidencialidad 

de la información. La investigación que efectúa el área jurídica del organismo no es sencilla. “Lo que necesitamos es 
resolverlo en breve, antes que tomen posesión los próximos legisladores”. Días antes de los comicios, Nueva Alianza 
encontró imprenta con propaganda que denostaba a sus candidatos a unos metros del IEE, lo que provocó de paso la 
protesta de Acción Nacional y la Revolución Democrática, que pidieron esclarecer el hallazgo. En anterior entrevista, el 
subprocurador Sergio Priego Reséndiz aseguró que fue identificada la persona que ordenó la impresión de propaganda 
negra en Lito Impresos Bernal y que alcanzaría cinco años de prisión, ante posible sentencia de juez. (Víctor Valera, 
pagina 06) 

El Independiente-Analiza PRD llevar queja a sala Toluca: El Partido de la Revolución Democrática (PRD) analiza 
llevar al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación la impugnación por inequidad en medios de comunicación 
en la entidad. Tras argumentar falta de pruebas, el Tribunal Electoral de Hidalgo (TEH) desechó seis quejas del sol azteca 
en los distritos Tizayuca, Pachuca Oriente, Actopan, Tepeji, Molango y Apan, por lo que perredistas cotejan agotar su 
última carta. El dirigente del PRD Arturo Sánchez Jiménez aseguró que la impugnación está sustentada en la mayor 

cobertura de medios de comunicación hacia el Revolucionario Institucional (PRI) y demostrado en recortes periodísticos. 
Descartó que esto se deba a que el PRD emitió menor número de información durante la campaña proselitista de 
diputados locales en comparación con los priistas, como aseguró el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE). “No 
niego que tuvimos espacios oficiales, pero el PRI con otro pretexto contó con mayor promoción en todos los medios.” 
Además, afirmó que no deben quedar archivadas las denuncias que interpusieron partidos políticos durante el anterior 
proceso electoral, como el hallazgo de propaganda negra en Lito Impresos Bernal, la cual, consideró, quedará impune. 
Cuestionó qué sucedió con las denuncias enviadas a la Subprocuraduría de Asuntos Electorales. “Las constantes quejas 
demuestran que hubo absoluta inequidad en la anterior elección”. (Víctor Valera, pagina 06) 
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El Sol de Hidalgo-Es inviable desaparecer los institutos y tribunales electorales del ámbito estatal: La 
desaparición de tribunales e institutos electorales estatales no corresponde a las necesidades actuales del país, además 
de resultar inválidas para crear un Instituto Nacional Electoral, los argumentos de la supuesta inexperiencia en los 

estados, la supuesta intervención de gobernadores en procesos locales o la reducción de gastos, pues hay ejemplos que, 
incluso, muestras más avances democráticos en el ámbito local que en el federal. En esto coincidieron miembros de 
institutos y órganos jurisdiccionales en materia electoral, en el marco de la mesa redonda Democracia Representativa 
Electoral en México: ¿Federalista o Centralista?, organizada por el Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH) como 
parte del 16 Curso de Primavera-Otoño de Apoyo Académico al Posgrado en Derecho de la UNAM. PRETEXTOS 
INVÁLIDOS. En su turno, Luis J. Molina Piñeiro, presidente del Colegio de Profesores-Investigadores, A.C. (COPUEX), 
quien participó en la presentación de la mesa redonda, señaló que la creación de un Instituto Nacional Electoral no 
solucionaría supuestos problemas económicos ni técnicos en la materia, como se pretende hacer creer. Apuntó que en los 
últimos meses existe la intención de que la competencia electoral sea centralizada, quitándole esta actividad a los 
estados, arguyendo que no cuentan con conocimientos, consideración que calificó como indignante, pues señaló que las 
universidades del país generan abogados, juristas o politólogos expertos en materia electoral. En cuanto al pretexto 
económico, aseveró que la democracia electoral tiene menores costos haciéndola desde los estados que centralizándola 
con un Instituto Nacional Electoral, organismo que tampoco es necesario en cuanto a cooptar a los gobiernos estatales 
en procesos electorales, ya que han ganado gubernaturas los candidatos de oposición. CENTRALIZACIÓN INVIABLE. 
Por su parte, Alejandro Habib Nicolás, magistrado presidente del TEEH, órgano jurisdiccional organizador del evento, 
señaló que mientras en la nueva reforma electoral se piensa constituir como nulidad de una elección el rebase de topes 
de campaña, en Hidalgo ya es un hecho, situación que demuestra que la materia electoral en el ámbito federal está atrás 
de lo local. Incluso aseguró que órganos jurisdiccionales estatales como el TEEH han demostrado su efectividad de 
sentencias y el manejo del tema electoral, al ser confirmadas por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. 
Por ello, dijo, resulta infundado el argumento de centralizar la democracia electoral por falta de conocimientos en los 
estados. "Hablo del alto porcentaje de efectividad del TEEH, con un 100 por ciento, y antes del 95 por ciento, mientras 
que los del resto del país están en el 90 por ciento. Y esto nadie lo está diciendo en el debate", expresó Alejandro Habib, 
quien propuso, mejor, homogeneizar en los estados las formas de elegir magistrados electorales y su duración. LA 
REPRESENTACIÓN ES EL PROBLEMA. En tanto, Mario Pfeiffer, consejero presidente del Instituto Estatal 
Electoral (IEE), recordó que en el país se ha dado una lucha histórica entre federalistas y centralistas, que en la 
actualidad se manifiesta con propuestas como la de crear el Instituto Nacional Electoral o instituir un solo Código Penal 
para todos los estados. Sin embargo, consideró que el principal problema que enfrenta la democracia electoral es la 
representatividad, pues dijo que en el debate de la nueva reforma no ha escuchado de nadie una propuesta para integrar 
la revocación de mandato, que se daría cuando el representado no esté de acuerdo con las decisiones tomadas por su 
representante. Esto, consideró, es un vestigio de la teoría clásica de que el representante no rinde cuentas a sus 
representados, aunque actualmente, reconoció, ya rinden cuentas, pero prevaleciendo el conflicto de a quién atiende un 

representante, si a la población del distrito que lo eligió o al partido que lo postuló y con el cual puede inclinar la balanza 
en una gran decisión. LOS CIUDADANOS DEBEN DECIDIR. En su turno, Fabián Hernández, magistrado del TEEH y 
catedrático de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, expresó que la desaparición de tribunales e institutos 
electorales locales se asemeja a un acto de magia, por resultar imposible debido a que está de por medio la estabilidad 
política y tranquilidad del país. Aseveró que las consecuencias internacionales serían fuertes, por ello esta propuesta debe 
ser tomada en serio, pues el federalismo tiene una razón, que es la de ir contra un estado centralista, de corte colonial, 
que generaba problemas a los estados y propició levantamientos armados como la Independencia. Aseveró que regresar 
al centralismo con un sistema unitario de justicia electoral representa volver a complicaciones en la resolución de 
elecciones locales, lo cual debe cuestionarse si es conveniente. Agregó que la ciudadanía debe ser considerada para dar 
este paso a través de un referéndum por ser los protagonistas de la democracia. EL ÁMBITO LOCAL ENRIQUECE AL 
FEDERAL. Finalmente, José Miguel Salcido Romero, presidente de la Asociación de Tribunales y Salas Electorales de la 
República Mexicana, a quien le correspondió hacer las conclusiones del encuentro, planteó que ningún argumento para 
centralizar la democracia electoral responde a la realidad. Retomó los argumentos de quienes le precedieron y subrayó 

como ejemplo de que en lo local se enriquece el ámbito federal lo hecho por el TEEH, cuando desechó la impugnación de 
candidatos independientes para participar en las pasadas elecciones de diputados, lo cual resultó una decisión valiente 
surgida en Hidalgo, al igual que la nulidad de la elección de gobernador en Michoacán por un órgano jurisdiccional local. 
Finalmente, reiteró que un Instituto Nacional Electoral y el Tribunal Electoral del Poder Judicial no tendrían la capacidad 
de procesar solos los pasos de todos procesos electorales federales, estatales y municipales, así como las impugnaciones 
de todo el país en los términos fatales actuales para dirimir las controversias. (Redacción, pagina 12A) 
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P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

El Independiente-Plenaria priista afinará reforma financiera y hacendaria: Menos de 40 por ciento de 
mexicanos paga impuestos Este lunes y martes la bancada del PRI en la Cámara de Diputados llevará a cabo su reunión 
plenaria, en la que afinarán la discusión de las reformas financiera, hacendaria y el presupuesto 2014, adelantó la 
legisladora hidalguense Mirna Hernández Morales. Además retomarán en el periodo extraordinario que se cocina para 
esta misma semana la discusión de la reforma energética y complementarias a la Ley Federal del Trabajo. A partir del 
primero de septiembre cuando arranque el periodo ordinario trabajarán en las reformas hacendaria y fiscal, que ayudarán 
a complementar la energética y la laboral. Desde luego abordarán la discusión del paquete fiscal 2014 cuya propuesta 

podría ser enviada por el gobierno federal a mediados de septiembre, para aprobarlo oportunamente antes del 24 de 
diciembre. La coordinadora de la bancada hidalguense en la Cámara de Diputados dijo que de no llegar a acuerdos antes 
de esa fecha, cabe la posibilidad de parar el “reloj legislativo”. “Los diputados del PRI estamos conscientes que llegamos 
para trabajar y llegamos para cumplirle a los mexicanos. No nos importa si trabajamos a altas horas de la noche o si se 
para el reloj.” Dijo que espera no haya necesidad de gravar IVA a alimentos y medicinas, pese a que el país requiere 
dinero e inversión para ofrecer más fuentes de trabajo mejor remuneradas, salud, educación y seguridad. “Espero que ni 
se grave, por supuesto que estaríamos en contra y necesitaríamos hacer un análisis claro. Hay formas diferentes como 

ampliar la base tributaria y que paguen más los que ganamos más.” Mirna Hernández señaló que menos del 40 por 
ciento de los mexicanos paga impuestos “y con eso mantenemos al otro 60, por eso esa disparidad y falta de salarios 
adecuados”. (Redacción, pagina 06) 

Uno más uno-Actualización, nueva óptica priísta: Crespo: El nuevo PRI se plantea con la actualización de sus 
postulados y mayor compromiso social, así como su movilización a través de buenos gobiernos y funcionarios públicos, 
manifestó el presidente del Comité Directivo Estatal, Ricardo Crespo Arroyo, al entregar constancias a egresados del 
Diplomado en Formación Política Integral y del Curso Especializado en Derecho Electoral. De esta manera, el priismo ha 
cambiado su óptica para integrar una institución equilibrada con sentido de justicia y servicio social. Ese debe ser el 
compromiso permanente para seguir trabajando y dar resultados al país y al estado, y sobre todo a la sociedad que en 
congruencia con las instituciones fortalecen la vida política de México, enfatizó. Crespo Arroyo destacó el trabajo del 
Instituto de Capacitación para el Desarrollo Político (Icadep), que encabeza César Jiménez Ortiz, por orientar sus 
esfuerzos a cimentar los conocimientos y las herramientas con las que los nuevos cuadros enaltecerán a este partido. 
César Jiménez, presidente de Icadep, agradeció el apoyo de la dirigencia estatal para seguir impulsando diferentes 
proyectos en beneficio de la militancia, lo que se refleja en la construcción de un partido abierto a las ideas y el debate 
de frente a la sociedad. Explicó que en respuesta al Plan Anual de Trabajo del CDE se da seguimiento a este proyecto 
con la novena generación de la Escuela de Cuadros, y así fortalecer la formación política, ideológica para dar respuesta a 
las inquietudes y aspiraciones profesionales de quienes son parte de la transformación nacional. En representación de los 
alumnos del Diploma do en Formación Política Integral, Clara Quijano García, reconoció este proyecto pues a ellos les 

otorga las bases que sustentan a la política como la mejor actividad, y al priismo como la mejor opción de gobierno para 
el país. "La capacitación reafirma la vocación para la democracia y justicia social", aseveró. Alicia Belauzarán Flores, en 
nombre de los participantes del Curso Especializado en Derecho Electoral que se llevó a cabo en coordinación con el 
Tecnológico de Monterrey campus Hidalgo, destacó que el programa les ofreció la actualización en los métodos para el 
análisis en materia jurídica, cultura política y participación, y con ello contar con los elementos necesarios para desarrollar 
los cambios que reclama la sociedad. (Redacción, pagina 04) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S  

“No se genero información” 
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P L A N O        E S T A T A L  

Milenio-Inaugura DIFH cuarto Centro de Desarrollo Humano de Hidalgo: Cuatro municipios de la región de Tula 
recibirán atención para mejorar sus habilidades e incentivar nuevas capacidades que les permitan a las familias de la 
región, fortalecer y estrechar los lazos de integración, a través de las capacitaciones que reciban en el Centro de 
Desarrollo Humano, el cual fue inaugurado con la presencia de la presidenta del Patronato del Sistema DIF estatal, 
Guadalupe Romero de Olvera. “Una de las principales preocupaciones de nuestra sociedad es la de poder crecer y 
plantearnos un acceso al futuro, basado en los valores humanos esenciales, queremos que nuestras hijas e hijos vivan un 
ambiente de respeto”, que su vida encuentre un sentido útil y sean un ejemplo a seguir, hoy avanzamos en uno de los 
compromisos más importantes para dar respuesta a aquello que nos permitirá crecer a partir, precisamente, de contar 
con herramientas, habilidades y capacidades para decidir y lograr que deseamos, expresó Romero de Olvera. Dijo que no 
se tratan de cosas materiales porque esas vienen conforme la calidad de nuestra vida personal, nos enseña a valorar lo 
que nos da identidad, sustancia y seguridad, es el sentido de vida, saber quiénes somos, saber cuál es nuestro lugar en 
el mundo, qué papel tiene en el mundo. Durante su intervención, el presidente municipal de Tula de Allende, Jaime 
Jacobo Allende González, reconoció las obras y acciones de los programas sociales que ejecuta el Sistema DIF Hidalgo, 
agradeciendo la vocación de servicio del gobernador José Francisco Olvera Ruiz y de la presidenta del Patronato, para 
con todas las familias de la entidad, al fortalecer sus vínculos y el desarrollo de cada uno de sus integrantes. El primer 
centro de este tipo fue instalado desde el mes de septiembre del 2012 en el municipio de Tizayuca, en donde además de 
la población de este municipio, atiende a las familias de Tolcayuca, Zapotlán de Juárez y Villa de Tezontepec; 
posteriormente este año inició actividades la sede para la región Pachuca y municipios de la zona metropolitana; seguido 
de la instalaciones de la región de Actopan, el cual brinda acciones para San Salvador, El Arenal, Francisco I. Madero, 
Mixquiahuala, Santiago de Anaya y Progreso de Obregón. El cuarto centro, atenderá a Tula de Allende, Tepetitlán, 
Tezontepec de Aldama y Tlahuelilpan, el cual inició actividades con la conferencia “Autoestima”, a cargo de Sofía Trejo. Al 
respecto, Lissete Tadeo, madre de familia y vecina de la colonia San Lorenzo en el municipio de Tula de Allende, señaló 
que le parece una buena oportunidad de crecimiento personal, asistir al Centro de Desarrollo Humano, ya que tanto 
traerá beneficios a la comunidad, así como a la región, por lo cual –dijo- asistirá a las pláticas que brinden en este lugar, 
donde obtenga consejos para evitar la destrucción familiar, pues en la actualidad las familias están pasando por 
problemas que las desintegran como la violencia, maltrato infantil o los divorcios. Guadalupe Ángeles Montoya y su 

esposo Mario Osorio, quienes viven cerca del Centro de Desarrollo Humano, expresaron su deseo de que las acciones que 
se realicen en esta instancia, puedan fortalecer los lazos familiares, los cuales se encuentran deteriorados en la mayoría 
de los casos debido a que padres y madres de familia, salen a trabajar diariamente para buscar recursos económicos y 
dejan solos a sus hijos durante largas horas, causando problemas y alejamiento entre los miembros y las generaciones, 
por lo cual esperan asistir de manera constante a las pláticas. CLAVES. El Sistema DIF Municipal de Tezontepec de 
Aldama informó que personal de la dependencia recibió la certificación como Mediador Conciliador por el Tribunal 

Superior de Justicia del Estado de Hidalgo. Abigail Susana Cruz Sánchez, psicóloga del Sistema DIF Municipal fue quien 
recibió la certificación y la capacitación con la finalidad de que los conflictos entre partes afectadas se puedan llegar a un 
acuerdo por la vía pacífica sin tener que recurrir a las acciones legales. Mencionó que con esto no sólo se pueda apoyar a 
la población que asiste al Sistema DIF por asuntos familiares sino también en conflictos vecinales y mercantiles. 
(Redacción, pagina 12) 

Crónica-Potencian resultados favorables para los jóvenes: DIFH: Favorecer a diversas instituciones y programas 
de apoyo a la población en general buscó el Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia de Hidalgo (DIFH), por ello 
donó cubetas de pintura al Instituto Hidalguense de la Juventud (IHJ). Dicho material será para las actividades del 
programa “Red Estatal de Prevención y Futbol de la calle”, cuyo fin es crear espacios de expresión para que los jóvenes 
cuenten con lugares donde puedan plasmar sus manifestaciones artísticas por medio del dibujo y la pintura. Las jornadas 
iniciaron el 12 de agosto en Pachuca, cuando el gobernador José Francisco Olvera Ruiz y la presidenta del Patronato del 
DIFH, Lupita Romero Delgado, se reunieron con jóvenes para conmemorar el Día Internacional de la Juventud y entregar 
apoyos económicos gestionados ante el Instituto Mexicano de la Juventud, para el fortalecimiento de instancias 
municipales. Las caravanas, que visitarán 12 regiones de la entidad, promueven el fomento al deporte entre la juventud. 
Igualmente el DIFH  participa con módulos de información y atención para este sector poblacional en temas como 
prevención de la violencia, desnutrición, obesidad, embarazos en adolescentes, desarrollo humano, entre otros. 
MÓDULOS. Proporcionarán información a los jóvenes en temas como prevención de la violencia, desnutrición, obesidad, 
embarazos adolescentes y desarrollo humano. (Milton Cortés, pagina 10) 

 

http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/391538631778e29acf6600391f997a40
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/391538631778e29acf6600391f997a40
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/391538631778e29acf6600391f997a40
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/391538631778e29acf6600391f997a40
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El Independiente-Atentado a la autonomía estatal, creación del instituto nacional electoral: Olvera: El 
gobernador Francisco Olvera rechazó la eventual creación de un instituto nacional electoral, al considerar que sería “un 
verdadero atentado” a la autonomía de los estados. Dijo que quienes proponen la fundación del nuevo organismo son 

senadores electos por la vía plurinominal que no entienden la realidad estatal. “Creo que los estados de la República no 
somos menores de edad. Con el pretexto de mayor transparencia pretenden generar mayor centralismo.” En entrevista 
hace unos días, Olvera aseguró que ningún estado por ninguna circunstancia estará de acuerdo en que se violente la 
vigencia de las instituciones locales. Por su parte el diputado federal perredista Fernando Zárate Salgado manifestó que 
uno de los principales objetivos de la reforma electoral, y de la creación de un sistema nacional de elecciones, es acabar 
con el “poder despótico” que ejercen los gobernadores sobre los institutos electorales estatales. Al respeto, Francisco 
Olvera dijo que esta argumentación representa un pretexto y razonamiento poco ético que no hace más que acusar a 
ciudadanos ejemplares. “Son argumentos sin sustento, con pobre reflexión. Estoy cierto que el país no los ha de tomar 
en cuenta”. Durante su participación en el foro “¿Hacia una nueva autoridad electoral?” realizado en el palacio legislativo 
de San Lázaro, Zárate Salgado se pronunció a favor de la creación de dicho instituto, como parte de la reforma político-
electoral contemplada en el “Pacto por México”. “Consideramos que debe de haber un sistema nacional (electoral) que 
perfeccione al que tenemos hoy; no queremos echar el que tenemos hoy, ni a la basura, ni sustituirlo por uno nuevo 
entero, requerimos la experiencia y todo el camino que se ha recorrido perfeccionando nuestra democracia.” El diputado 
del PRD afirmó que le corresponde al Congreso de la Unión legislar para garantizar que el voto sea libre, secreto y que 
pese, que no sea manipulado por ninguna autoridad, ningún partido político ni por ningún poder que vulnere la decisión 
libre de los ciudadanos. El instituto nacional electoral implicaría un consejo general, salas regionales y que los órganos 
estatales participen de manera temporal en los comicios, involucrándose seis meses antes en su organización. 
(Redacción, pagina 05) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Milenio-El juego de palabras, parte de la idiosincrasia nacional: El albur es una muestra del ingenio y 
razonamiento, una expresión característica de la cultura mexicana, de la idiosincrasia nacional; un juego de palabras 
absolutamente limpio, que, sin embargo, se ha devaluado al cambiar la picardía por lo obsceno y lo vulgar. De esta 
manera define el comediante, actor y “maestro del albur” Sergio Corona, a la cadena hablada en doble sentido, cuyo 
ingrediente básico es el ingenio: su ausencia puede traducirse en ofensa que desvirtúa el destino del albur.  No obstante, 
especifica que ésta no debe ser clasificada como una actividad de gente soez y lépera –aunque lamenta que exista una 
vertiente del albur que se caracteriza por ser una retahíla de leperadas–, ya que si bien entre la clase obrera es donde 
más se practica, la picardía y la maestría para usar e interpretar el doble sentido alcanza a todos los sectores de la 
sociedad.  “El que practica los albures no se debe considerarse una persona vulgar ni corriente, porque en todos los 
aspectos hay grados de ingenio, es lo que se tiene que utilizar en los albures, el ingenio y el conocimiento de las 
diferentes acepciones de las palabras”, indicó. Destacó que el albur, denominado por algunos como un “deporte mental” 
por la agilidad que requiere la construcción de frases que permitan mantener una conversación en doble sentido, 
identifica al país y es parte de su patrimonio cultural. Además de mencionar que para alburear, una persona requiere un 
conocimiento basto de las palabras, así como la destreza para saber utilizarlas de modo humorístico, sin llegar nunca a la 
obscenidad.  “Hay albures de miradas, desinhibidos, de señas, de muchas cosas, aunque principalmente son de las 
palabras, para practicarlo hay que tener conocimiento del idioma español, de las diferentes acepciones que tienen las 
palabras, porque es un juego picaresco, una nueva forma de expresión muy utilizada por los humorista y actores de 
comedia, pero también entre los trabajadores. Es una forma de relajarse, es una expresión de ingenio, de mucha 
sapiencia y es una diversión característica de nuestro país”. En su experiencia como alburero, además de promotor de 
este juego, también calificado como “arte”, Sergio Corona reveló que uno de los lugares donde mejor se ejerce esta 
actividad es Pachuca, ciudad que presume ser su “cuna”, ya que según historiadores inició aquí en la época colonial por 
creación de los trabajadores de las minas, quienes se comunicaban de esta manera para que sus patrones ingleses, 
quienes tenían el permiso de explotar los yacimientos de los que extraían plata, no pudieran entenderlos. Otro sitio que 
representa bien al albur mexicano, añadió el comediante, es el Distrito Federal, principalmente en la colonia Morelos, 
donde se ubica el barrio de Tepito. (Axel Chávez, pagina 07) 

 

 

 

 

http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/391538631778e29acf6600391fcecff0
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/391538631778e29acf6600391fcecff0
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/391538631778e29acf6600391fcecff0
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/391538631778e29acf6600391fcecff0
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Crónica-Balcón Político… 
 
Dirigentes campesinos y malos empresarios.  
 
Son defensores de los más desposeídos, se erigen en sus representantes ante las instancias de gobierno para bajar 
recursos, pero también son empresarios que aprovechan su condición de “líderes campesinos” para crear sus propios 
negocios que les permitan sacar provecho de esa condición de dirigentes de organizaciones campesinas o indígenas. 
Pero no todos quedan bien al final. Hacen una obra de beneficio comunitario, pero de mala calidad o de plano no la 
concluyen, dejando a beneficiarios e inversionistas -en este caso el gobierno- sin cumplir con el propósito de llevar 
beneficios a las comunidades más cercanas. Dos ejemplos son los casos de Alejandro Hernández Ballina, dirigente estatal 
de Unidad y Fuerza Indígena y Campesina (UFIC), que a escala nacional representa el senador del PRD Isidro Pedraza 
Chávez. Otro es el de Reynaldo Galván, representante de la Unión de Productores Agropecuarios del Valle de Hualtepec 
Asociación Civil. El primero, no sólo gestionó y bajó recursos sino que ejecutó dos obras, una en San Salvador y otra en 
Cardonal, en ambos casos entregaron documentación comprobatoria, pero la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol), 
que dio los recursos, hizo observaciones que a su vez entregó a los respectivos ayuntamientos, en un caso el 10 de 
agosto del 2012 y en el otro, el 25 de julio de 2013. Más grave aún es la situación de Reynaldo Galván, cuya agrupación 
recibió recursos por 4 millones de pesos, en 2008, 2010 y 2012 para el pago de honorarios a los técnicos que se 
encargarían de apoyar en la elaboración de los proyectos. Resulta que sus propuestas no fueron aprobadas por el 
consejo técnico, que encontró diversas fallas en los proyectos. Se les ha hecho saber a estas organizaciones que de no 
comprobar los recursos ejercidos en 2011 y 2012, no accederán a los apoyos del 2013, que suman 172 millones de 
pesos, en cuatro programas de la Sedesol.  
 
(Carlos Camacho, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

:Que pocos son los días que le restan a la coordinadora de Movimiento Ciudadano, María Cruz García al frente 
del partido, por lo que una buena parte de los militantes activos dicen que ahora sí podrán respirar tranquilos porque ya 
no habrá nadie que los trate mal ni que los sobaje; sin embargo, dicen que quien podría sustituir a García es el ex 
candidato por Pachuca, Fernando Melo, quien tiene la mayoría de la aprobación entre la militancia naranja. 

:Que ayer el alcalde de Pachuca, Eleazar García, cerró con broche de oro el torneo estatal de albures realizado en la 
capital hidalguense. Y es que tras la entrega de premios a los ganadores y el reconocimiento al invitado, el reconocido 
actor Sergio Corona, el edil pachuqueño replicó al cómico y básicamente lo albureó, lo que causó las risas de todos los 
asistentes a la Arena Afición. 

(Redacción, página 03) 

Milenio-Función Sabatina… 
 

Rodolfo Picazo vs Roberto Reyes. 
 
La pelea de esta semana es inédita en el entorno político, pues por una parte, el auditor estatal Rodolfo Picazo exhibió al 
ex director del extinto Consejo Estatal de Ecología, Roberto Reyes Monzalvo porque este sigue sin comprobar alrededor 
de nueve millones de pesos, pero lo que más destacó el auditor es que el ex funcionario hizo doble pago con cheques por 
el mismo concepto, además de tener registradas algunas obras como pagadas pero que nunca se hicieron. El problema 
es que Reyes Monzalvo no ha salido ni a aceptar ni a desmentir. 
¿El que calla otorga? 
 
ÚLTIMO ROUND. 
 
Ahora que 65 ex presos consiguieron su libertad, les damos opciones de empleo para que no aumenten las cifras de los 
ninis... 
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Podrían ser guaruras de algún funcionario o funcionaria, así hasta podrían hacer realidad su sueño como en la película de 
Kevin Costner. 

Vestirse de super héroe en fiestas infantiles, aunque en realidad darían más miedo que gusto, pero qué mas da, chamba 
es chamba. 

Podrían dedicarse a hacer tatuajes con las técnicas aprendidas en su respectivo reclusorio, donde la única tinta era la 
sangre del tatuado. 

EL NÚMERO UNO. 
 
Ayer se realizó el Primer Festival del Albur en Pachuca, como parte de una tradición oral de este país y en donde la 
mayoría de participantes fueron adultos mayores; sin embargo, el joven Noé Islas Gayosso fue el más alburero de todos, 
llevándose el primer premio. ¡Háganle una estatua!, vociferaban los viejitos. 
 
(Redacción, pagina 03). 

Independiente-El Socavón: 
 
Concesionar pozos petroleros = colocar letreros de “Se vende”. 
 
(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 
Entre innumerables debates de eruditos, las posturas sobre el mega organismo que sería encargado de organizar y 
ejecutar los comicios en toda la geografía nacional implican aspectos transcendentales que tomaron años concretar y que 
no es posible soslayar. Sin menospreciar los posicionamientos de los partidos, resulta interesante ver cómo a través de 
las épocas que enfrenten y del papel que les toca representar modifican su discurso: cuestión de enfoque.  
 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo: 

Arriba-Lourdes Osorio: Cambio total en la delegación del Instituto Mexicano del Seguro Social, pues la llegada de esta 
integrante de la familia Osorio Chong es sinónimo de modificaciones a fondo para esta dependencia y así por fin finiquitar 
asuntos aplazados. Mujer con amplia trayectoria en el ámbito salud, la cirujano dentista contribuirá considerablemente a 
la mejora de esta área. 

Abajo-Amalia Valencia: Resulta, como en muchos casos, que “a las palabras se las lleva el viento” y es que la 
alcaldesa de Villa de Tezontepec pregonó que al asumir la titularidad del Ejecutivo habría mejoras sustanciales para los 
habitantes; sin embargo, lo que ocurre es que los rezagos prevalecen en el municipio y la falta de atención a sus 
peticiones es una constante. 

(Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías: 

INTERESES 
 
Algún interés tendrá el director general de administración de la Secretaría de Agricultura, Marco Antonio 
González Pérez, para negarse a firmar las actas de entrega recepción de dicha instancia. Es la hora que en 
esa dependencia no se entregan las riendas al actual titular, Alberto Narváez, por una observación en 
material de cómputo que ya fue subsanado, pero que González Pérez se niega a recabar las firmas para concluir el 
proceso. 
 
REUNIÓN 
 
Integrantes de la sección XV del SNTE se reunieron ayer en Villa Griseldi para comentar sobre el tema de la 
reforma energética y fijar una posición al respecto. La reunión llamó la atención ya que el tema nada tiene que 
ver con el magisterio a menos de que traten de enviar un mensaje de apoyo al sindicato petrolero. 
 
RECURSOS 
 
En la Secretaría de Finanzas ya tienen etiquetados los recursos para concluir los trabajos de la Torre 
Legislativa, obra detenida desde hace mucho tiempo y cuya inversión original es todo un misterio. Los 
grillitos confirmaron que sólo hace falta que entre en vigor la nueva Legislatura local para reanudar los trabajos y en 
unos cuantos meses, concluir finalmente dicho proyecto. 
 
DIVORCIO 
 
El escándalo de moda entre la élite política estatal es que un joven funcionario de alto nivel golpeó a su 
esposa y ello desencadenó un pleito que terminó en divorcio. Los informes, a la manera de las revistas del 
corazón, dirigen sus baterías hacia el área de Turismo y destacan que ya había antecedentes de violencia 
entre la pareja en cuestión. Este joven funcionario se une así a una lamentable lista de “notables” que gustan de 
golpear a sus parejas. 

(Redacción, página 02) 

               P L A N O      N A C I O N A L  

El Universal-Aumentan trabajadores sin ingresos: En México se registraron 3 millones 898 mil 436 trabajadores 
que no percibieron ningún tipo de ingreso monetario o en especie por sus actividades desempeñadas en el segundo 
trimestre de 2013, informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). El número de personas que se 
encontraron en esta condición fue superior a la que se reportó en el primer trimestre del año, periodo en el que se 
contabilizaron 3 millones 595 mil 545 individuos en esa situación. De acuerdo con la Encuesta Nacional de Ocupación y 
Empleo del Inegi, del primer al segundo trimestre de 2013 se sumaron 302 mil 891 personas a la población que trabaja, 
pero que no recibe ingresos. El instituto clasifica en esta modalidad a aquellas personas dependientes no remuneradas 
como trabajadores por cuenta propia dedicadas a actividades agrícolas de subsistencia. Aunque no reciben ningún tipo de 
pago monetario o en especie por su ocupación, estas personas son susceptibles de recibir algún tipo de prestaciones, 
detalló el Inegi. Si bien este fenómeno pega en mayor proporción a los hombres a nivel nacional, en algunas entidades 
federativas predomina la población femenina que trabaja sin recibir ninguna remuneración por su empleo. De los 3.9 
millones de personas que no recibieron ninguna retribución monetaria por sus labores, poco más de 2.3 millones de ellos 

fueron hombres y casi 1.6 millones fueron mujeres. Sin embargo, Jalisco, Estado de México, Distrito Federal, Sonora, 
Baja California, Morelos, Tamaulipas, Coahuila, Sinaloa, Colima, Nuevo León, Aguascalientes, Tabasco, Tlaxcala y Baja 
California Sur, registraron más casos de mujeres que trabajan y no obtienen a cambio ninguna compensación monetaria 
ni en especie por su labor. En el caso de Jalisco, se reportaron 192 mil 778 personas en esa condición, de ellas 77 mil 
876 fueron hombres y 114 mil 902 mujeres. En el Estado de México, fueron 170 mil 037 los hombres trabajadores que no 
recibieron ninguna paga, pero se trató de una cifra menor comparada con la de las mujeres, quienes sumaron 193 mil 
289 casos. En el Distrito Federal, la balanza también fue menos favorable para las mujeres que para los hombres, pues 

de sus 101 mil 204 habitantes sin ganar en efectivo por sus labores, 61 mil 530 eran población femenina y 39 mil 674 
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masculina. El investigador de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Jesús Sánchez Arciniega, explicó que 
muchas de estas personas trabajan en empresas familiares, donde hay un dueño del negocio y los demás integrantes del 
hogar laboran en él sin ningún pago. El académico criticó que la gran mayoría de estos establecimientos son informales, 
como tianguis y puestos de la calle y donde emplean a un gran número de niños. “Se tratan de trabajos que además de 
no dar alguna retribución económica por la ocupación tampoco dan prestaciones, ni mucho menos permiten el acceso a 
la seguridad social u otros beneficios laborales”, detalló el investigador. Precariedades del empleo Otra serie de 
situaciones desfavorables que reportó la encuesta del Inegi sobre el empleo en el país fueron las condiciones de acceso a 
las instituciones de salud, las prestaciones que reciben los trabajadores, así como los contratos con las distintas unidades 
económicas a las que prestan sus servicios. Según los datos del instituto, de las 49.5 millones de personas ocupadas, solo 
17.7 millones admitieron tener acceso a las instituciones de salud. Sin embargo, casi dos terceras partes de la población 
trabajadora mencionaron no contar con ese servicio. Los datos mostraron que en esa condición hay 31.5 millones de 
personas. Respecto a los trabajadores subordinados, la encuesta informó que hay 20.1 millones de personas que sí 
cuentan con prestaciones laborales, distintas al acceso a las instituciones de salud; sin embargo, otros 12.8 millones de 
empleados contestaron no contar con ninguna. Finalmente, 17.6 millones de trabajadores subordinados dijeron tener un 
contrato escrito con la persona o empresa a la que le presta sus servicios; no obstante, 15.1 millones no cuentan con ese 

convenio signado. (Mario Velasco, primera plana). 

La Jornada-Conflicto minero, trasfondo de la entrada del Ejército en Aquila: El martes pasado, un día antes de 
que el Ejército entrara en Aquila para detener a los miembros del grupo comunitario de autodefensa, la empresa Ternium 
ordenó el cierre de la mina Las Encinas y dio por concluido el contrato con los comuneros, a quienes les rentaba 300 
hectáreas para explotar hierro en el ejido San Miguel de Aquila. Los directivos sabían que el propósito era detener al líder 
Agustín Villanueva Ramírez, quien ha luchado porque se pague un precio justo por la extracción de mineral que los 
concesionarios se niegan a cumplir, afirmó Octavio Villanueva Magaña, presidente del comisariado comunal de esta 
población nahua, quien también denunció que recibió amenazas de muerte. Entrevistado telefónicamente comentó que 
en marzo de 2012 acordaron con los representantes de Ternium que pagaría de canon 3.8 dólares por tonelada extraída 
y de nuevo han dejado de pagar lo acordado, argumentando que el mercado del acero se ha caído. El pasado miércoles 
los directivos de la empresa liquidaron a su personal y a los contratistas. Hoy me llamaron para preguntar cuándo 
comenzaría a trabajar la mina y respondí que yo no la había mandado cerrar; fueron ellos, que dijeron que habían 
tomado esa medida por seguridad. Otro de los comuneros dijo que existe temor de que salgan los tractocamiones con la 
carga de mineral a Colima, porque les han dicho que están cerca los gatilleros del crimen organizado y temen un 
secuestro o un levantón. Octavio Villanueva responsabilizó a Ternium de la ola del crimen en Aquila, ya que hace poco 
más de siete meses, cuando los 467 comuneros comenzaban a recibir las regalías por la extracción de hierro, comenzó a 
difundir por la radio las cantidades de dinero que se entregaron a los comuneros y al municipio, por lo que iniciaron los 
secuestros. A mediados de los años 90 comenzaron a entregar mil 600 pesos al año a cada comunero y periódicamente 
han habido movimientos para conseguir un pago justo de la concesión de 300 hectáreas de donde se extrae el metal, 

pero fue hasta hace poco cuando se logró que la empresa pagara un adeudo de dos años y un mejor convenio para los 
comuneros por la extracción de más de 10 mil toneladas diarias de hierro. Villanueva Ramírez ha sido el líder de la 
negociación, por eso lo tratan de hacer a un lado, los delitos fueron fabricados. “La empresa (lo acusó) de haberse 
robado seis yucles (camiones que transportan hierro en la mina), cuando es imposible sacarlos”. Lo mismo hizo la 
empresa contra Juan Manuel Ramírez Magallón, Salvador Martínez Cárdenas, Guadalupe Magaña Orozco y Vicente 
Villanueva Ramírez, quienes se encuentran encerrados en el penal de Mil Cumbres de la capital del estado, dijo. La 

situación es delicada, agregó, porque hacer a un lado a la policía comunitaria deja desprotegida a la población, pero 
además le deja las manos libres a los directivos de Ternium para pagar lo que quieran. Se recupera la calma: Reyna. 
El gobernador Jesús Reyna García manifestó que poco a poco se recupera la normalidad en Aquila, incluso ya han sido 
abiertas algunas oficinas del ayuntamiento como el sistema municipal de Desarrollo Integral de la Familia, Tesorería y 
Obras Públicas, entre otras. Se espera el regreso del alcalde Juan Hernández Ramos que huyó el 24 de julio, cuando la 
policía comunitaria tomó las instalaciones de seguridad pública y desarmó y despidió a los policías del ayuntamiento. En 
torno a la reunión que sostuvo el subdirector de Gobernación Juan Carlos Becerra con grupos de autodefensa de 

Buenavista, Tepalcatepec, Coalcomán, Chuinicuila y Aguililla, dijo que al funcionario le pidieron la liberación de los 40 
detenidos en Aquila y de 47 de Buenavista que aún permanecen en la cárcel. Reyna García sostuvo que se restauró el 
estado de derecho en Aquila y serán los jueces los que decidan qué procede con los 45 detenidos. No vamos a negociar. 
Agregó que la mina Las Encinas ha estado trabajando normalmente. (Ernesto Martínez, primera plana). 
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Excélsior-Pacto acelera el IFE único; Congreso da prioridad a reforma: Con la creciente presión de la bancada 
del PAN en la Cámara de Diputados para que se dé prioridad a la reforma electoral, en el Pacto por México se asumió el 
compromiso de acelerar el análisis de la propuesta para transformar al Instituto Federal Electoral (IFE) en un Instituto 

Nacional de Elecciones. El objetivo del acuerdo es contar con un dictamen que pueda aprobarse en la última semana de 
agosto, en un nuevo periodo extraordinario. El compromiso se tomó entre los legisladores, representantes partidistas y 
gubernamentales que participan en la Mesa de Autoridad Electoral Única, quienes se reunirán el lunes próximo. Fuentes 
de la Junta de Coordinación Política de San Lázaro adelantaron a Excélsior que, a pesar de la resistencia del Partido 
Revolucionario Institucional, el gobierno federal se dijo  dispuesto a impulsar la idea de transformar al Instituto Federal 
Electoral, a fin de que absorba a los órganos estatales. Pacto abre rendija a sustituto del IFE. Acuerda la Mesa de 
Autoridad Electoral dar prioridad al Instituto Nacional Electoral. Con la creciente presión de la bancada del PAN en la 
Cámara de Diputados para que se dé prioridad a la reforma electoral, en el Pacto por México se asumió el compromiso de 
acelerar el análisis de las propuestas, con el fin de contar con un dictamen que pueda aprobarse en la última semana de 
agosto. El compromiso se tomó entre legisladores, representantes partidistas y gubernamentales que participan en la 
Mesa de Autoridad Electoral Única, quienes habrán de reunirse de nueva cuenta el lunes próximo. Fuentes de la Junta de 
Coordinación Política de San Lázaro adelantaron a Excélsior que, a pesar de la resistencia del PRI, el gobierno federal se 
dijo dispuesto a impulsar la idea panista de transformar el Instituto Federal Electoral (IFE) en un Instituto Nacional de 
Elecciones que absorbería a los órganos estatales. La mesa de Autoridad Electoral Nacional, encabezada por el panista 
Fernando Rodríguez Doval, está integrada por los legisladores Alfredo Rivadeneyra (PAN); Raúl Cervantes y Homero Díaz 
Rodríguez (PRI), y Domitilo Posadas y Benjamín Robles (PRD), así como por el subsecretario de Enlace Legislativo de la 
Secretaría de Gobernación, Felipe Solís Acero. Cuestionado sobre los avances de ese mecanismo, el diputado Rodríguez 
Doval informó de las medidas tomadas en la primera sesión. “Acordamos que haremos todo lo posible para que este 
tema pueda aprobarse en un extraordinario los últimos días de agosto”, reseñó. El también secretario de la Comisión de 
Puntos Constitucionales detalló que “la iniciativa del PAN será la base de la discusión”, en referencia al proyecto que el 
dirigente de su partido, Gustavo Madero, presentó hace tres meses. “Los demás partidos nos harán llegar sus 
comentarios para encontrar coincidencias y diferencias”, expuso Rodríguez Doval. Confió en que habrá consenso para 
crear el Instituto Nacional de Elecciones, al recordar que su diseño se encuentra en la propuesta del PAN, pero también 
es uno de los compromisos que a inicio del sexenio se formularon entre el gobierno del presidente Enrique Peña y las 
dirigencias de PRI, PAN y PRD, como firmantes del Pacto por México. Aseguró que su grupo parlamentario tiene la 
expectativa de que las mesas del Pacto “no serán una simulación” y que para su partido también es importante sacar 
adelante la reelección legislativa y la segunda vuelta. No reforma electoral, no Pacto. “Con las siete mesas de 
trabajo, el Pacto por México sigue siendo un espacio de diálogo y construcción de acuerdos entre el gobierno federal, el 
Poder Legislativo y los partidos políticos. El replanteamiento de prioridades, en este caso de tipo político- electoral, es 
una señal que nos satisface”, valoró. “Sin embargo, cualquier indicio para pretender postergar este tema comprometería 
nuestra continuidad en el Pacto.” Explicó que para su bancada el argumento es contundente y claro: “No podemos tener 

desarrollo económico sin antes tener un desarrollo político”. Se refirió a la importancia de superar con este cambio 
institucional lo que denominó como “autoritarismos subnacionales”. No se puede negar que la democratización 
experimentada en los últimos 20 años a nivel federal,  dijo, aún sigue pendiente en algunas entidades federativas. “En 
algunos casos podemos hablar de auténticas involuciones autoritarias. La democratización  nacional no ha ido a la par de 
la subnacional”, afirmó. No se vulnera el federalismo. Rodríguez Doval reconoció que persisten prejuicios y dudas en 
torno a la propuesta de crear un Instituto Nacional Electoral que también organice los comicios locales, toda vez que se 
cree que vulneraría el federalismo. Para el diputado federal esa postura doctrinaria es frágil. “El pacto federal está en 
constante desarrollo, y numerosas competencias que antes eran de la Federación ahora lo son de los estados y viceversa, 
en aras de la eficiencia administrativa y la mejor garantía de los derechos fundamentales de los ciudadanos”, alegó. Dijo 
que una medida que ilustra ese hecho es la lista nominal y la expedición de las credenciales electorales que administra el 
IFE. Comentó que esto funciona “sin que nadie hable de tentaciones centralistas”. Destacó que la propuesta conlleva 
ventajas importantes como la de superar la duplicidad de estructuras que actualmente se da entre IFE y los institutos 
locales, con un alto costo para los contribuyentes. “El presupuesto del IFE para 2013 es de más de 11 mil millones de 

pesos, y el de los 32 institutos locales asciende a alrededor de siete mil millones. Estamos hablando de una cantidad 
estratosférica (...) esos recursos podrían invertirse en proyectos de infraestructura o de desarrollo social.” (Ivonne 
Melgar, primera plana). 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S  

Milenio-Trascendió… 
 
:Que una cosa son las palabras y otra las acciones, se escuchaba anoche en la Segob y en la SEP, donde tenían 
confianza en desactivar o al menos rebajar sensiblemente el fin de semana las movilizaciones y paros anunciados para el 
lunes por la disidencia magisterial. 
El lunes, para quien no lo sepa, es el primer regreso a clases en primarias y secundarias en tiempos del presidente Peña 
Nieto. 
 
:Que el PRD tiene planeado todo un espectáculo el lunes para la presentación de su proyecto de reforma energética. Los 
del sol azteca no se van a quedar en un mero discurso en el Monumento a la Revolución. 
Temprano, los senadores de ese partido inaugurarán su plenaria en el Hotel Camino Real, para luego trasladarse al 
monumento que alberga los restos del general Lázaro Cárdenas. 
Ahí, Cuauhtémoc Cárdenas rechazará la iniciativa del presidente Peña Nieto y expondrá la del PRD. Acto seguido, la 
plana mayor del perredismo caminará al Senado, donde ofrecerá una conferencia de prensa. 
 
:Que para rematar el lunes petrolero, la cúpula perredista recibirá al secretario de Energía, Pedro Joaquín Coldwell, 
quien expondrá los pormenores de la iniciativa energética del gobierno federal (que rechazan y descalifican desde ahora). 
“Lo vamos a agarrar de sparring”, dijo uno de quienes fungirán como anfitriones. 
 
:Que quien está viviendo días de gloria en el gobierno federal es el procurador federal del Consumidor, Alfredo 
Castillo. La opinión generalizada es que se ha convertido en una pesadilla para los prestadores de servicios 
acostumbrados a actuar con total impunidad contra los intereses de los ciudadanos. 
Ya encarrerada, y muy bien apoyada, la Profeco irá hoy, mañana y el lunes contra las cadenas de autoservicio que 
abusen a causa del regreso a clases y decidan, motu proprio, subir el precio de útiles, ropa y alimentos. 
 
:Que lo suyo, lo suyo, no es futbol, se dijo ayer afuera de Los Pinos, luego de la divertida reunión del presidente Peña 

Nieto con jugadores, cuerpo técnico y directivos del América. 
El Presidente felicitó a los americanistas por su triunfo en la final sobre Cruz Azul en el clásico ¡juvenil! del futbol 
mexicano. 
Aunque rápidamente de entre los invitados salió como murmullo un: “¡Clásico joven!” Leyenda creada, por cierto, por el 
inmortal Ángel Fernández a mediados de los años 70.  
 

(Redacción, página 02) 

El Universal-Bajo Reserva: 
 
SIN TOCAR un sola coma de la Constitución, el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas presentará el lunes la reforma 
energética del PRD, que busca adecuaciones a 13 leyes secundarias, sin comprometer la renta petrolera y con un nuevo 
esquema fiscal para Pemex. La dirigencia perredista tiene planeado un evento en el Monumento a la Revolución, donde 
se encuentran los restos del general Lázaro Cárdenas. El objetivo es que el fundador y líder moral del partido, don 
Cuauhtémoc, ofrezca los detalles de la iniciativa, nos dicen. Los líderes amarillos estaban en las gestiones para conseguir 
el escenario de la lectura del documento, que busca ser un acto político con peso simbólico, evento que contrarreste la 
campaña lanzada por el gobierno federal que utiliza la figura del general Cárdenas.  
 
HAY OTROS actores de la política que también se van a subir a la efigie de don Lázaro Cárdenas. El jefe máximo del 
Movimiento Regeneración Nacional, Andrés Manuel López Obrador, giró la instrucción a sus correligionarios de que 
usen la figura en la campaña contra lo que él llama la privatización de Pemex. La primera muestra ocurrió en la semana, 
con militantes de Morena que lanzaron sus brigadas informativas en defensa del petróleo, en la estatua del general 
Cárdenas, ubicada en el Eje Central. Ahora resulta que priístas, perredista: para sus propósitos.  
 
Y EN LOS terrenos de la defensa de la reforma energética del presidente Enrique Peña Nieto, el equipo de Los Pinos 
comienza a extrañar la voz de uno de los funcionarios encargados de promover la iniciativa: el director de la Comisión 

Federal de Electricidad y ex director de Pemex, Francisco Rojas Gutiérrez. El grupo no encuentra explicación alguna 
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para que don Francisco guarde tanta prudencia y muchísimo silencio. ¿Será que en el gobierno federal están pensando 
en bajarle el switch a don Paco por andar tan sigiloso? 
 
MUCHAS SONRISAS hubo este viernes en Los Pinos. El secretario de Desarrollo Agrario, Jorge Carlos Ramírez 
Marín; la titular de Turismo, Claudia Ruiz Massieu; el director de Conagua, David Korenfeld; y el subsecretario de 
Gobierno de Gobernación, Luis Miranda, estuvieron felices junto a los jugadores del Club América, campeón del torneo 
Clausura 2013. En tono de broma, el presidente Enrique Peña Nieto dijo en su discurso: "Quiero saludar a toda la afición 
que hoy se congrega en este evento, y digo la afición porque la hay en varios de los servidores públicos que están aquí 
presentes". Algunos de los invitados dejaron sus actividades y acudieron a la residencia oficial en compañía de sus hijos. 
¡G000L! 
 
FORMALMENTE, los senadores y diputados comenzaron el miércoles la revisión de las leyes secundarias en las que 
aterriza la reforma educativa, pero el trabajo previo está muy avanzado. Desde hace varias semanas se rebotaron los 
proyectos entre la Secretaría de Educación Pública, de Emilio Chuaytfet, y los legisladores. El hecho es que las 
comisiones de Educación en el Senado, a cargo del genista Juan Carlos Romero Hicks, y cola Cámara de Diputados, 

encabezada por el perredista Jorge de la Vega Membrillo, metieron velocidad, principalmente para dejar listo uno de 
los temas más polémicos: la evaluación a los profesores. La experiencia legislativa de don Emilio, nos dicen, ha sido 
factor en la negociación y lo será en el próximo debate en el Congreso.  
 
(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

LOS PRIISTAS preparan las matracas y afinan porras, pues mañana, a las 0:00 horas, esta agendada una sesión de su 
Consejo Político Nacional. 
 
ADECIR de varios de los convocados el objeto de la reunión, que se realizara en el auditorio de su sede nacional, es que 
sus gobernadores, senadores, diputados y  la cúpula tricolor en pleno hagan suya la iniciativa de reforma energética de 
Enrique Peña Nieto. 
 
Y EL OBJETICO, a decir de los convocantes es que la propuesta de mexiquense sea arrobada por aclamación para que la 
plana mayor del partido les dé un claro espaldarazo al Presidente y a su reforma. 
 
ASI QUE, si mañana anda por los rumbos de Buenavista y escucha los acordes de “La Marcha de Zacatecas”, ya sabe 
cuál es el motivo. 

 
¡TACHÚN-TACHÚN…tachún…tachún! 
 
QUIEN dicen que está cambiando de Grets Garbo a Humphrey Bogart es el dirigente nacional del PAN  Gustavo Madero, 
 
CUENTAN que el chihuahuense ha estado  viendo con ojos de detective privado la cerca de siete horas de videos 

tomados con cinco cámaras durante la Asamblea Nacional del sábado pasado. 
 
LA IDEA es tener bien identificados a quienes, según él, causaron los desmanes en ese acto partidista y estar listo para 
balconearlos en caso de que presentan impugnar ante el Tribunal Electoral el proceso de reforma a los estatutos. 
 
Y QUIEN sabe porque, pero afirman que el ex calderonista Jorge Manzanera se puso muy nervioso cuando supo de la 
existencia de esos videos, 

 
¿SERÁ que esa imágenes se alcanza a ver de quien es la nano que meció esa cuna? Es pregunta de novela negra… o de 
telenovela blanquiazul. 
 
PARECE que a los empresarios turísticos mexicanos por fin le brillara el sol en su playita. 
 
DESPUÉS de que varios turisteros nacionales lamentaron que todos los aplausos del gobierno federal por la inversión en 
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ese ramo han sido para los invasores extranjeros la próxima semana se reunirán con el presidente Enrique Peña Nieto. 
 
Y DESDE ahora se anticipa que serán objeto de un reconocimiento no solo por la cantidad de dinero que han invertido 
para mantener a flote la actividad turística, sino por la constancia con la que muchos lo han hecho durante décadas 
 
PORQUE paradójicamente, la industria turística no goza de vacaciones. 
 
MUY ENTERADOS en sus discursos estaba ayer cinco gobernadores de la Comisión de Salud de la Conago en Toluca 
cuando se activó la alera sísmica del Palacio de Gobierno. 
 
EL POBLANO Rafael Moreno Valle, EL SINALOENSE Mario López, el duranguense Jorge Herreram el yucateco Rodrigo 
Zapata y e l anfitrión Eruviel Ávila, arquearon las cejas sorprendidos… pero no se movieron de sus lugares. 
 
QUIENES ya estaban con un pie en el aire para comenzar la evaluación- que tanto se ensaya en los simulacros y que 
dictan los protocolos de Protección Civil- tuvieron que dar marcha atrás y esperar a que pasara la temblorina. 

 
UNA DE DOS: o, de plano, estos mandatarios se sienten invulnerables…¡o confían mucho en los ingenieros mexiquenses! 

(Redacción, página 10) 

      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS  

  
 
 

 
 

 


